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COMISIÓN TERCERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE HONORABLE  

CÁMARA DE REPRESENTANTES

ACTA NÚMERO 27 DE 2016

(mayo 17)

En la ciudad de Bogotá, D. C., siendo las 
10:35 a. m., del día martes 17 de mayo de 2016, se 
reunieron en el Salón de Sesiones Felipe Fabián 
Orozco Vivas, los integrantes de la Comisión Tercera 
Constitucional Permanente de la honorable Cámara 
de Representantes, bajo la Presidencia del honorable 
Representante Alejandro Carlos Chacón Camargo, la 
Vicepresidencia del honorable Representante Armando 
Antonio Zabaraín D’Arce y la Secretaria General, 
doctora Elizabeth Martínez Barrera.

Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente, 
honorable Representante Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce, Comisión Tercera Cámara:

Muy buenos días, vamos a darle inicio a la sesión 
del día 17 de mayo de 2016. Señor Secretario vamos a 

Hace uso de la palabra el señor Subsecretario de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctor José Miguel 
Panqueba Cely:

Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente, 
honorable Representante Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce, Comisión Tercera Cámara:

Gracias señor Secretario.

minutos para reiniciar la sesión.

Hace uso de la palabra el señor Subsecretario de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctor José Miguel 
Panqueba Cely:

Así se hará señor Presidente.
Receso…
Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente, 

honorable Representante Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce, Comisión Tercera Cámara:

Por favor llamar a lista a los honorables 
Representantes.

Hace uso de la palabra el señor Subsecretario de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctor José Miguel 
Panqueba Cely:

Con gusto señor Presidente.
Contestaron a lista los siguientes honorables 

Representantes:
Barguil Assis David Alejandro (Conservador - 

Córdoba)
Barrera Rueda Lina Maria (Conservador - 

Santander)
Betancourt Pérez Bayardo Gilberto (Opción 

Ciudadana - Nariño)
Blanco Álvarez Germán Alcides (Conservador - 

Contento Sanz Elda Lucy (La U - Meta)

- Tolima)
Housni Jaller Jack (Liberal - San Andrés)

Zabaraín D’Arce Armando Antonio (Conservador - 
Atlántico). 

contestado a lista nueve (9) honorables Representantes, 
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En el transcurso de la sesión se hicieron presentes 
los honorables Representantes:

Arango Torres Jaír (Cambio Radical - Vaupés)

Arroyave Botero Fabio Alonso (Liberal - Valle del 
Cauca)

Bonilla Soto Carlos Julio (Liberal - Valle del Cauca)

Cárdenas Morán John Jairo (La U - Cauca)

Castillo García Nancy Denise (Liberal - Valle del 
Cauca)

Chacón Camargo Alejandro Carlos (Liberal - Norte 
de Santander)

Clavijo Clavijo Orlando Alfonso (Conservador - 
Cundinamarca)

Crissien Borrero Eduardo Alfonso (La U – Atlántico)

Guainía)

Gómez Amín Mauricio (Liberal - Atlántico)

Méndez Bechara Raymundo Elías (La U - Córdoba)

Moreno Villamizar Christian José (La U – Cesar)

Ortiz Nova Sandra Liliana (Alianza Verde - Boyacá)

Padauí Álvarez Hernando José (Cambio Radical - 
Bolívar)

Piedrahíta Lyons Sara Helena (Partido de la U–
Córdoba)

Ramírez Cortés Ciro Alejandro (Centro Democrático 
- Boyacá)

Rojas Vergara Candelaria Patricia (Opción 
Ciudadana - Sucre)

En total diecinueve (19) honorables Representantes.

Hace uso de la palabra el señor Presidente de las 
Comisiones Conjuntas, honorable Representante 
Armando Antonio Zabaraín D’Arce:

Gracias Secretario. Démosle lectura al Orden del 
Día.

Hace uso de la palabra el señor Subsecretario 
(C) de la Comisión Tercera de Cámara, José Miguel 
Panqueba Cely:

ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día martes 17 de mayo 
de 2016

Hora: 10:00 a. m.

Recinto “Felipe Fabián Orozco Vivas”

Comisión Tercera Constitucional Permanente - 
Cámara de Representantes

I

II

Debate de Control Político Proposición número 
13 de 2016 (agosto 5)

Presentada por los honorables Representantes 
Christian José Moreno Villamizar, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo, Olga Lucía Velásquez Nieto, Óscar 
Darío Pérez Pineda y Fabio Alonso Arroyave Botero. 

Invítense a los señores: doctores Zoraya Montoya, 
Óscar Darío Morales, Alfredo Lewin, Julio Roberto 
Piza, Guillermo Perry Rubio, Miguel Urrutia, 
Leonardo Villar, Rosario Córdoba, Ricardo Bonilla 
y Mario Alejandro Valencia Barrera, Miembros del 

Comisión los aspectos discutidos y las recomendaciones 
dadas al Gobierno nacional con miras a la Reforma 

Cítense al señor Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, doctor Mauricio Cárdenas Santamaría, y al 
señor Director de la Dirección de Impuestos y Aduanas 
Nacionales de Colombia (DIAN), doctor Santiago 
Rojas Arroyo. 

III
Proyectos de ley

Proyecto de ley número 210 de 2016 Cámara, 
“por medio de la cual se establecen los lineamientos 
para la formulación de la Política Nacional de 

incentivos para su fomento, implementación y se dictan 
otras disposiciones”.

Publicación Ponencia Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 228 de 2016.

Proyecto de ley número 220 de 2016 Cámara, 
“por medio de la cual se adoptan medidas en relación 
con los deudores de los programas PRAN y Fonsa”.

Publicación Ponencia Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 226 de 2016
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IV

 Lo que propongan los honorables 
Representantes a la Cámara

Leído el Orden del Día señor Presidente. 

Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente 
de la Comisión Tercera Constitucional, honorable 
Representante Zabaraín D’Arce Armando Antonio:

Gracias señor Secretario. De los invitados a la 

presentes señor Secretario.

Hace uso de la palabra el señor Subsecretario 
de la Comisión Tercera de la Cámara, doctor José 
Miguel Panqueba Cely:

Se encuentran presentes los siguientes 
funcionarios:

Doctor Miguel Urrutia Montoya

Doctor Leonardo Villar Gómez

Doctora Soraya Montoya González

Doctor Ricardo Bonilla González

Doctor Julio Roberto Piza Rodríguez, integrantes 

el doctor José Roberto Acosta Ramos, delegado de la 
Justicia Tributaria. 

Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente 
de la Comisión Tercera Constitucional, honorable 
Representante Zabaraín D’Arce Armando Antonio:

Gracias señor Secretario. 

los invitados presentes y un tema tan sensible como el 

la bienvenida a cada uno de ustedes señores Miembros 
Miguel Urrutia 

Montoya, Leonardo Villar Gómez, Soraya Montoya 
González, Ricardo Bonilla González y Julio Roberto 
Piza y la doctora Rosario Córdoba Garcés. Bienvenidos 

luego presentada a esta Comisión, poderla estudiar a 
fondo esta Comisión considera de valor importante 

Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente 
de la Comisión Tercera Constitucional, honorable 
Representante Armando Antonio Zabaraín D’Arce:

El doctor Leonardo Villar, Miembro de la Comisión 

Tributaria al Gobierno nacional, tiene el uso de la 
palabra.

Hace uso de la palabra el doctor Leonardo Villar 
Gómez, Miembro de la Comisión de Expertos, 
para la elaboración de la Propuesta Tributaria al 
Gobierno nacional:

Muchísimas gracias al señor Presidente. Ante todo 

se realizó a lo largo de todo el año pasado, la mayor 

por entrar también. 
Estuvimos reuniéndonos con base en un mandato del 

como una Comisión ad honórem. Nosotros no tuvimos 
ninguna remuneración, estuvimos reuniéndonos 
durante 10 meses, todas las semanas en Plenaria, los 
9 miembros, una vez a la semana toda la mañana los 
lunes. Después teníamos varias Subcomisiones, lo cual 
nos implicó reuniones, por lo menos 2 veces adicionales 
a la semana. Fue un trabajo importante del cual se 

plantear las bases para una Reforma Estructural, una 

Voy a tratar de resumir las principales propuestas, 

ustedes tengan. 
Como mencioné la Comisión se creó con base en un 

mandato de la Ley 1739 del año 2014, ahí está la lista 
de todos los miembros de la Comisión y la Secretaría 
Técnica de la Comisión, en la cual estuvo Natalia 
Salazar, Subdirectora de Fedesarrollo. 

Antes de entrar directamente a las recomendaciones, 

el cual estuvimos discutiendo esas recomendaciones, 

a detenerme mucho en ello, pero simplemente es un 

petrolera para el Gobierno, la caída en el precio del 

entre impuestos de las empresas petroleras y rentas por 
dividendos pagado por Ecopetrol al Gobierno nacional, 

de impuestos a algunas de las empresas petroleras.

año, pasamos a tener una renta nula o de alguna manera 
negativa en el año 2016 y una perspectiva muy pobre 
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,

desaparecer gradualmente a partir del 2018.

caída de la renta petrolera, los ingresos del Gobierno 
por otras fuentes, tiendan a reducirse de manera 

cual implica la presencia del Estado en áreas ocupadas 

la Corte Constitucional y los procesos de reinserción 
de guerrilleros en el caso del acuerdo, etc… Todo lo 

reducen de manera muy sustancial.

unas proyecciones de gasto público de funcionamiento 

 PIB, ya 

se bajaría de manera dramática a partir del año 2016, 

O sea, estamos bajando la inversión en porcentajes 

en años anteriores, los gastos de funcionamiento se 

a los entes territoriales, deben aumentar por norma 

mostrar cómo con nuestra proyección independiente 

En este año estamos proyectando en Fedesarrollo, 

aumentaría si no se asume la Reforma Tributaria a 

años recientes. 

se aprobó por parte de este Congreso no se estaría 

año 2015. Se mantienen en ese mismo nivel durante 
los siguientes años, de alguna manera es una Reforma 

terminación de la sobretasa del CREE, pero incluso 

necesaria una reforma mucho más fuerte del estilo de 

reforma fuerte, el escenario de la Reforma Tributaria 
Estructural, implica un aumento del recaudo tributario, 

subsiguientes, el recaudo no baje como está previsto en 

las debilidades del sistema tributario colombiano son 

debilidades en seis frentes:

tiene Colombia frente a su potencial, la posibilidad 
de aumentar el recaudo tributario en la dirección de 
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Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente 
de la Comisión Tercera Constitucional, honorable 
Representante Zabaraín D’Arce Armando Antonio:

Perdón, hay mucho ruido vamos a hacer más 

señor Villar.
Hace uso de la palabra el doctor Leonardo Villar 

Gómez, Miembro de la Comisión de Expertos, 
para la elaboración de la Propuesta Tributaria al 
Gobierno nacional:

fatal para la sostenibilidad y para la credibilidad del 
Gobierno nacional en los mercados internacionales, 
también y de manera igualmente importante o aun más 
importante, las propuestas de la Comisión Tributaria 
tratan de atacar otros cinco frentes, en los cuales 

ingresos, eliminar esas diferencias es uno de los 
propósitos. Se trata igualmente de contribuir a una 

y contribuyan al mayor grado al recaudo tributario, 
se busca de manera igualmente importante reducir la 
complejidad del Estatuto Tributario. 

El Estatuto Tributario colombiano, es tremendamente 
complejo, para poner un ejemplo, hoy: Las empresas 

hacer más sencillo el proceso de pagar los impuestos, 
tanto por parte de las empresas como por parte de las 

de manera muy importante la inversión, el empleo de 

países, en particular en los países desarrollados, donde 

en las empresas. 
Hoy en día, la tributación se cobra a las empresas 

como si las empresas fueran las ricas, en lugar de tener 

instrumentos de creación de empleo, instrumentos de 

las empresas, se desestimula la actividad empresarial y 

Finalmente, las propuestas de la Comisión, tratan 
de atacar un tema al cual se da mucha importancia en 

administrativa y la debilidad de la administración 
tributaria. La administración tributaria, se diagnosticó 
por parte de la Comisión, como tremendamente débil, 

un número muy reducido de funcionarios, en particular 
de auditores, en relación al número de contribuyentes 
potenciales del país. Es una administración tributaria, 

inversión en tecnología está tremendamente rezagada 

es la DIAN.
En ese sentido, buena parte de las recomendaciones 

agrupados en cuatro:

Primero. Los impuestos directos, donde está 
incluida la tributación, impuesto de renta de personas 
naturales, la tributación de impuesto de renta, de 
personas jurídicas y el CREE, los impuestos a la 

los impuestos al consumo y temas relacionados con 
los impuestos de los combustibles y el impuesto de las 

detalle la Comisión los impuestos territoriales, tanto a 

tratamiento de las entidades sin ánimo de lucro.

Está ese tratamiento de entidades sin ánimo de lucro, 

forma como se maneja hoy, se presta para muchísima 

su función. Muchas son utilizadas simplemente como 

controles allí deben ser fortalecidos y se hace una serie 
de recomendaciones como ya lo dije, directamente 
sobre el tema de administración tributaria y de la 
estructura organizativa de esa administración tributaria.

Desde el punto de vista del recaudo, se plantean 

desde el punto de vista de impuestos indirectos, de 
impuestos territoriales y de la administración tributaria 

respecto a la perspectiva de los ingresos tributarios 

es aumentar gradualmente, pero de manera muy fuerte 
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la sobretasa del CREE. 

enorme para los años subsiguientes, coincidiendo con 

Entonces se vuelve fundamental, crear mecanismos a 
través de los cuales se mantenga el recaudado generado 

de describir, tarifas de impuestos sobre las empresas del 

reducirse a niveles más razonables, más parecidos a 

reduzca el recaudo.

de los impuestos directos, es una neutralidad con base 

se reciben actualmente. Pero no es una neutralidad 

también, no solamente para hacer más competitivo el 
sistema, más sencillo el sistema, sino también para 

Voy a tratar de resumir de manera muy breve las 

frentes, siendo probablemente muy injusto con 

resumir en detalle, simplemente para dar un sabor, 

me corregirán y me complementarán posteriormente, 

distintos temas.

de las recomendaciones es muy sencilla: Es eliminar 

igual para todas las empresas, lo cual conllevaría a la 
eliminación de tratamientos especiales, para unas u otras 
empresas. Que todas las empresas del país pagaran lo 

actual.
Junto con esto, hay un elemento importante es 

empresariales se calculen con el sistema contable 

DIAN, sus declaraciones de renta, basados en una 

como Colgaap. Que es el sistema contable viejo. 
Hoy se hace un sistema contable y una depuración 

basada en el Colgaap, para el impuesto de renta, una 
distinta con una depuración distinta para el CREE, 
otra distinta para la sobretasa del CREE y se hace 

contables para las superintendencia de sociedades 

con base en el NIIF y con unos pocos ajustes al nivel 

Se propone, igualmente la eliminación del impuesto 

invirtiendo en patrimonio, simplemente en un bono 

constituye una innovación importante.
Las ganancias ocasionales se grabarían como renta 

ordinaria y sólo se permitirían en la propuesta, tres 

entidades sin ánimo de lucro del régimen especial, pero 

Desde el punto de vista de las personas naturales, 

dirección de ampliar la base tributaria, la ampliación 
de la base tributaria, surge de varios elementos. Por 

cual es indispensable para mejorar el control de la 
evasión, como lo puede atestiguar el Director de la 
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ingreso promedio de una persona ocupada, pague algo 
de impuestos. 

En el caso colombiano, el ingreso promedio es 
cercano a $1.000.000 de pesos mensuales, nosotros 

colombiana hasta este nivel, estamos proponiendo 

simplemente bajando el nivel a partir del cual tienen 

a los $3.500.000 mil, $3.800.000 mil pesos mensuales, 

mensuales. 

gana cerca de dos veces y medio el salario, el ingreso 
promedio de un colombiano, empiece a pagar impuestos, 
de una manera marginal, por encima de ese nivel 
pagaría niveles muy bajos de impuestos. Una persona 

ayuda a controlar el uso de los ingresos en ese tipo de 
personas, como mecanismo para la evasión. 

empresa para evadir impuestos, o para eludir 
impuestos, simplemente se inventa gastos en personas, 

simplemente para adjudicar estos gastos y no pagar 

manera sustancial, va a contribuir con el Estado, va 
a contribuir con los gastos fundamentales del Estado. 

rentas desde el punto de vista de los impuestos sobre 
la renta, no se está proponiendo ampliarlo de manera 
masiva, como sucede en la mayor parte de los países 
del mundo, como sucede en los países desarrollados. 

tributación, a un poco más de personas, ampliar la base 
de tributación. Pero, mantener un estatus en el cual, 

pagar impuestos sobre la renta. En ese sentido, es una 

ingresos no paguen impuestos sobre la renta, pero 

llegado en el caso colombiano, por comparación a otros 
países del mundo. 

los pensionados de ingresos bajos y no lo estamos 

tributen los pensionados, con la misma tributación de 

pagar los pensionados. 

pagando impuestos como pensionados, son las 

pensionados seguirían sin pagar absolutamente nada 

ingresos consisten fundamentalmente en dividendos y 

a nivel de las empresas, empiecen a pagar en la medida 

todas maneras paguen en función del ingreso total del 

dividendos, entrarían a hacer parte de la renta ordinaria 

vejez son los dividendos, ella no pagaría absolutamente 

pagaría impuestos a los dividendos. 

una empresa, esas personas terminarían pagando un 
impuesto importante, además, los dividendos pagados 
cuando se distribuyan, no a personas naturales, sino a 

en las bolsas de valores, no pagarían impuestos, pero sí 
se distribuyen a sociedades cerradas. 

no aparezca como ingreso a la persona natural. Esas 

a su vez paga la persona natural, cuando ella a su vez 
le distribuya los impuestos a la persona natural. Si se 
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de elusión, a través de distribuir a sociedades en otras 

instaladas en el resto del mundo y sociedades instaladas 
en Colombia y si las sociedades están en países de baja 

les aplicaría cuando se distribuyan dividendos, sería 

propuesta. 
Desde otro punto de vista, se hace una propuesta, 

años, para distintos propósitos especiales, para 
educación, para salud todas esas cosas, no entramos 

proporción, a las personas de menores ingresos, pero 
relativamente menor proporción, a las personas de más 
altos ingresos.

aparecen como actividades empresariales de personas 

unos límites indicativos a los costos y gastos deducibles 

en este tipo de procesos, simplemente para terminar no 

Se ponen unas limitaciones también en la propuesta, 
a los pagos deducibles, cuando se hacen en efectivo, 

una persona, esos gastos deben haber sido realizados 

hacer, pero en ninguna operación en efectivo puedan 
ser, para ser deducible pueda haber sido, además de 
$15 mil millones de pesos y en ningún caso el conjunto 

gastos por parte de una persona, puedan superar el 

y a desestimular el uso del efectivo para hacer difícil 

propone, con respecto a los impuestos directos. 
En materia de impuestos indirectos, como mencioné 

anteriormente, es indispensable buscar el aumento en 
el recaudo, a través de los impuestos indirectos. ¿Por 

situación en la cual el recaudo se mantendría neutral 
o estable con respecto al nivel actual de recaudo. Con 

empresas, se logra hacer más progresivo el impuesto, 

respecto al nivel actual, pero no incrementar con 

surgen de la caída en la renta petrolera. 

de gasto futuro del gobierno, hacen indispensable 
aumentar el recaudo con respecto al nivel actual y 
ese recaudo en la propuesta básica para el Gobierno 
nacional, se logra a través de un aumento en los 
impuestos indirectos, este aumento en los impuestos 

o sea, unos 12, 13 billones de pesos, y en la propuesta 

limitar de manera muy drástica, la categoría de bienes 
y servicios no gravados. Los bienes y servicios no 

positiva. Básicamente los servicios de educación, la 
salud, los gastos asociados a pensiones y a cesantías, 
el transporte público de pasajeros, el consumo vital de 

de servicios públicos domiciliarios, sino el componente 
de consumo vital asociado a esos servicios públicos 

personas de bajos ingresos, las personas de altos 

correspondiente. 
Y se plantea establecer cuatro categorías de bienes y 

servicios gravados: Unas, con tarifa de cero, donde se 

propone un aumento de 3 puntos porcentuales. Somos 

lo mencioné anteriormente al Gobierno, se le cayeron 

la caída en las rentas petroleras y las necesidades de 
gastos hacia futuro, antes de bajar están aumentándose.
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pagado en bienes de capital se reduzca, sea descontable 
mejor, para ser riguroso, pero sea descontable en un 
periodo de 3 a 5 años después del pago, lo cual tiene 
un costo importante, pero puede ser importante para la 
competitividad y para la promoción de la inversión por 
parte de las empresas.

Un tema importante, relacionado con los impuestos 

pero lo planteo de una manera general y posiblemente 

pesos y de ahí para abajo ventas brutas de menos de 

facturar el IVA, no se paga IVA. 
Eso genera un espectro muy grande de operaciones, 

cuyo seguimiento por parte de la DIAN es muy 

de una manera sencilla, es del orden de 35 millones de 
pesos, hay una distinción entre si se trata de una venta 

cosas, en esta presentación corta, va a ser el caso para 
bienes, se baja el umbral de 120 millones de pesos a 35 
millones de pesos, entonces por debajo de 35 millones 

ventas.

cambio importante para esas personas y puede implicar 
en algunos casos una mayor complicación para esas 

puede ser seguido por parte de la DIAN. El problema 

vida y por eso se abre la posibilidad de un régimen 

$120 millones de pesos de ventas anuales. Consiste 
simplemente en decirles: Ustedes pueden entrar al 

habría ninguna distinción con los demás. 
Pero también, pueden acceder a un régimen 

sus ventas brutas, y esta tarifa les cubre: Su impuesto 
de renta y el IVA correspondiente a la venta de los 

no le complica la vida a la gente. 

Sobre el tema del impuesto, a las transacciones 

permitan, aumentar la deducibilidad de impuesto, a 

Nosotros hemos recibido críticas, por no… el 

impuesto técnicamente recomendable, en muchos 

muchos analistas en Colombia, también han dicho y 

es un impuesto antitécnico, sus costos probablemente 

impuesto. 

de recaudo, proponer el desmonte del impuesto de las 

de la propuesta de compensarlo con alguna otra 
cosa y para ponerles un ejemplo, si propusiéramos 

momento tan difícil como este, estar proponiendo 
aumentos del IVA de esa magnitud, para poder bajar 

propuesta de la Comisión, consiste en simplemente, 
mantengamos el impuesto de las transacciones 

ya estamos proponiendo, por esa razón. 
Desde el punto de vista de la propuesta de impuestos 

el uso de los automóviles, los desestimula el uso de esos 
combustibles fósiles y por lo tanto, es recomendable 

observan en otras partes del mundo. 

nuevamente una propuesta dura, una propuesta difícil, 

deseable, desde el punto de vista ambiental y necesaria 

Hay una serie de propuestas, a las cuales no voy 
a entrar en detalle, sobre la administración tributaria, 

una autonomía demasiado baja de la administración 
tributaria. 

El Director de la DIAN, sin perjuicio de toda la 

no tiene la autonomía, la capacidad administrativa, 
la capacidad presupuestaria, para tomar decisiones y 
menos la tiene para tomarlas con una perspectiva de 
largo plazo. No tiene la capacidad para manejar el 
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agencia nacional de infraestructura, para el manejo del 
recaudo tributario, lo cual le permitiría avanzar en los 
temas de inversión en tecnología, avanzar en mejorar 

otros países, incluso de la región.

reformar la naturaleza jurídica de la DIAN, transformar 
en una agencia estatal, con una Junta Directiva la de 
dotar a la DIAN de recursos propios independientes del 
Presupuesto General de la Nación, con un porcentaje del 
recaudo con prioridad para inversión en tecnología y la 
de estudiar la posibilidad también, algo muy importante, 
de crear un tribunal administrativo independiente de la 
DIAN, para la resolución de controversias como última 
instancia, antes de acudir a la Jurisdicción Contencioso 
Administrativa.

En términos de las entidades sin ánimo de lucro, 

al régimen ordinario del impuesto de renta, salvo las 

por la DIAN, para ser parte del régimen tributario 

ingresos provenientes de actividades no meritorias y 

lucro. 

lucro y pasen al régimen ordinario. 
Se plantea el establecimiento de límites, a los 

realizar las entidades sin ánimo de lucro, con entidades 

entidad sin ánimo de lucro y se propone revisar. Esto 
es muy importante, el régimen de contratación pública 

a las entidades sin ánimo de lucro. Ese régimen de 

ánimo de lucro puedan participar en muchas de esas 

corrupción en los últimos meses.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Doctor Villar, regáleme un minuto mientras 
aprobamos el orden del día. Gracias. Secretaria por 
favor.

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

Sí señor Presidente.

decisorio. Señor Presidente en ese orden de ideas, 
puede usted someter el orden del día de aprobación.

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Se somete a consideración el orden leído por la 
Secretaría y se abre la discusión, se cierra la discusión, 
Secretaria.

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

Ha sido aprobado el orden del día, señor Presidente. 
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias doctora Elizabeth, doctor Villar puede 

Hace uso de la palabra el doctor Leonardo Villar 
Gómez, Miembro de la Comisión de Expertos:

una serie de propuestas adicionales por parte de la 

manera importante la tributación de cigarrillos y tabaco 

a las bebidas azucaradas, e incluir un criterio ambiental 

motos. En el caso de los impuestos municipales, se 
hacen unas consideraciones importantes algunas de 

del impuesto predial, sobre la capacidad de mejorar los 
catastros y unas consideraciones para mejorar también 
la tributación del impuesto de industria, comercio y 
anuncios.

No voy a entrar en la discusión, si hay preguntas mis 
colegas, o yo, podemos responder sobre esos impuestos, 

están haciendo por parte de la Comisión, tiene impactos 
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empresas en Colombia, contribuyen a la progresividad, 

tributación. 
Con estas propuestas el recaudo aumentaría con 

aumento del recaudo provendría del IVA pero aún más 

directos, el recaudo se estabilizara y no tuviera la caída 

años. Ya con esto termino la presentación. Muchísimas 
gracias a ustedes.

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias doctor Villar, usted ha venido con unos 

la hizo el doctor Leonardo Villar. Quiero recordar algo 
por simplemente hace referencia. Quiero contarles a 

todos conocemos la Ley 1739 del 2014. Ministro y 

supuestamente ni el Gobierno, después en el decreto 

creemos, tenemos la capacidad de poder estudiar la 

conveniente. 

de las Comisiones Económicas por saber y nos preocupa 

tiene la facultad legal de la tributación en Colombia 
para aprobarla, es el Congreso de la República. 
Entonces el decreto de ustedes, Ministro es el 03 del 

cuatro informes, a esa fecha trimestralmente como lo 
dice la Ley. La Comisión legalmente, según el decreto 

avances. 
Entonces, por eso le damos las gracias doctor 

invitación respetuosa, pero era una función más del 
señor Ministro, de acuerdo a eso ustedes le entregaban 
al Ministro y el Ministro venía con ustedes a entregarle 
el informe al Congreso. Quería hacer esa claridad sin 

sido invitado por los Miembros de la Comisión, para 

respecto. 
Solicito Secretaria, solicité a la Comisión Tercera, 

nos permite una Sesión informal para sesionar en vista 
de la condición particular del doctor José Roberto 
Acosta. 

En consideración de la Comisión. Se cierra la 
discusión doctora Elizabeth.

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón:

Siga doctor José Roberto Acosta. Por favor, lo más 

Ministro, el Director de la DIAN, es ese sentido.
Hace uso de la palabra el doctor José Roberto 

Acosta, de Justicia Tributaria:
Tocaré 5 puntos señor Presidente. Muchas gracias 
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón:
Cinco minutos, le vamos a dar. Gracias. 
Hace uso de la palabra el doctor José Roberto 

Acosta, de Justicia Tributaria:

aprovechar este espacio en el Congreso para revisar el 

Ministro de Hacienda está, el doctor Guillermo Perry, 

y lo dejo para revisión del Congreso, se esté privatizando 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Hace uso de la palabra el doctor José Roberto 
Acosta, de Justicia Tributaria:

Primero, celebramos en Justicia Tributaria los 

en el tema de la complejidad, el sistema tributario es 

se meten con uno”. 
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realmente estaríamos haciendo un gran favor y una 

de la dicotomía entre personas naturales y personas 

dicotomía entre rentas de trabajo y rentas de capital. 

principalmente a los asalariados sin ser estos rentistas 

simplemente las rentas de capital en detrimento, de 
las rentas de consumo, especialmente centradas en el 

estructural, centrar en un solo impuesto las esperanzas 

del impuesto al valor agregado a la canasta familiar. 
Eso sería regresivo, no es lo mismo el IVA a las 
camisas, donde la persona rica compra 20 camisas al 

elemento de progresividad. Pero si lo ponemos en la 

DANE, dedica a su alimentación parte de ese ingreso. 
Entonces mientras el rico, el de ingresos altos según el 

familiar como se ha propuesto, con una tarifa en 

sino antitécnico, donde ya se ha demostrado el efecto 
regresivo del IVA a los bienes de la canasta familiar. 

por decreto, no se necesitaría realizar grandes cambios 

ejemplo hay un profesional en Colombia actualmente. 

promedio en América Latina es de un profesional 
por 5.000 mil contribuyentes y en países de la ONG, 

tenemos una relación de un profesional por 1.500 mil 
contribuyentes.

Así es imposible acabar la evasión, acabar la 

ejemplos de cómo las empresas esconden gastos, 
esconden a través de maniobras contables una cantidad 
de remuneraciones no laborales para sus ejecutivos 
de altos ingresos y eso se da por la complejidad del 
sistema, a lo cual deberíamos apuntar principalmente 

muy completo, desafortunadamente no se tienen datos 

está histórica y estadísticamente revisado en muchos 

probablemente incrementemos 3 puntos al IVA y ¡oh 
sorpresa! de pronto por evasión o elusión terminemos 
recaudando menos y por el contrario, afectando 

todos sabemos, está en situación recesiva.

no sea entre personas naturales y jurídicas, sino una 
dicotomía entre rentas laborales y rentas de capital, ahí 

necesariamente con reformas legales.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias doctor José Roberto, le pediría el favor 

seguramente o al Ministro o al Director o especialmente 

propuestas, seguramente les van a hacer unas preguntas 

volver a sesión formal, por favor preguntémosle a la 
Comisión, si desean volver a sesión formal. 

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Perfecto, el Ministro está dispuesto y el Director 
de la DIAN a atender las preguntas, pero como 
especialmente también con las propuestas de la 

se animan los demás compañeros. Quisiera preguntarle 

eso ya no es ningún sin ánimo de lucro.
Qué han revisado sobre, ¿cuál es el mayor recaudo 

no, lo ideal cuando hicimos esto de volver a replantear 
la estructural, era poder mirar toda esa sábana completa 
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de la tributación en Colombia y una de las grandes 

cifras concretas estamos hablando frente al tema de la 
nueva hipotéticamente, Reforma Tributaria. 

vayan dando la palabra. Doctor Fabio Arroyave, doctor 
Villar y doctor Santiago y el Ministro de Hacienda, 

a eso de la Procuraduría, Ministros, está funcionando 
muy bien está viniendo el Gobierno, le vamos a hacer 
primero las preguntas y después podemos resolver para 
hacerle. Doctor Fabio Arroyave, doctor Jack Housni, 
doctor Fabio.

Hace uso de la palabra el honorable Representante 
Fabio Alonso Arroyave Botero:

Gracias Presidente, un saludo muy especial a todos 
los honorables Representantes, a la Mesa Directiva, al 
señor Ministro, al Director de la DIAN, a todo el grupo 

sobre ellos:

se debió haber trabajado.

permanentemente en la banca, sino en la celeridad en 

¿cuántos billones permanecen permanentemente en la 

diferentes cuentas, en diferentes fondos, en diferentes 

vuelven a ser reemplazados por otro. Hacer revisar, 

Tercer elemento, ¿cuál es la propuesta para el 

una permanencia, digamos justicia, en el control de las 

Hoy le decía al Ministro, en la cuestión de licores, 

en el tema de la reforma de los licores, se nos fuera 
a perder por el doping técnico o por el aumento del 
contrabando o la ilegalidad. Entonces cuando nosotros 

la formulación y nos ayude a buscar los mecanismos 
de control. No encuentro una armonía, entre todos los 
impuestos nacionales y los impuestos regionales y los 

buscar una armonía entre ellos, en el tema de analizar 

terminamos después pagando ya con el tema. Mire 

esto es un tema injusto, sí, es un tema injusto. Entonces 

se vuelven tributos y eso encarece la construcción de la 

departamental y nacional, por efecto de la misma 

hace es encarecer la contratación, decirnos mentiras y 

de tributos. 

ver, no es lo fácil de recaudar, sino es dónde esté el 

se está yendo vía de evasión y vía de elusión. Claro, 

unas circunstancias complejas. Les diría, si nosotros 

evasión y de la elusión, no necesitaríamos buscar esos 
impuestos tan fáciles. 

Que si pueden ser testimonio de un impuesto verde, 

Nosotros no podemos pagar en Colombia, la gasolina 

colchón. 
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cifras, los estudios, los análisis, la estructuración de 

si uno aumenta el IVA del 12 del 10 al 17 del 16 al 19, 

le viene haciendo al empresariado colombiano y a los 

del 4 por mil, cuando hicimos la reforma anterior! y ahí 
la tenemos para desmontarla en el 2018. Sí claro, pero 

mundo sobre el tema de la tributación y obviamente 

 

simple nacional, regional y municipal o departamental, 

mayor inconveniente. Comparto de alguna manera el 

sistema, más elusión y más evasión. Y sigo creyendo, 
doctor Rojas, doctor Santiago, 

Colombia, desde el punto de vista de los resultados y 

DIAN tenga realmente la posibilidad de ser la gran 

le entreguemos al país una institución moderna, técnica, 

sistema tecnológico, con una agilidad y una rapidez, 
sepa cuáles son sus compromisos y obligaciones con el 

para poder hacer una declaración de renta. 

postulado y propuesto son incrementos. Pero la gran 
estructura, la gran transformación de la estructura, ¿de 

y hacerlo de la manera más simple y la manera más 
básica.

Esa es mi opinión y apenas esto comienza, por eso 

nos vamos a demorar unos meses o no sé cuál es el 

liberal, al partido liberal no le gusta, a mí no me gusta, 
no me gusta el tema del incremento del IVA. A mí no 

gracias señor Presidente.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

sé como metodología para el tema. Voy a dar unos 
minutos, pueden hacer esos planteamientos, no sé 
o le van a hacer unas preguntas y después hacer los 
planteamientos de cierre de cada una de las personas, 

hacerles unas preguntas puntuales sobre cifras, sobre 

después le hacemos los planteamientos al Ministro 

Housni, se prepara el doctor Padauí y la doctora Sara. 
Hace uso de la palabra el honorable Representante 

Jack Housni Jaller:
Gracias señor Presidente. Gracias a la Comisión 

consideración diciendo por supuesto analizando el 
panorama actual, pero hizo este planteamiento: El 
gasto social sigue en aumento. Y ese gasto social 

volver a revisar, ya lo dijo el Presidente, es el tema de 

Hay subsidios a la pobreza, hay subsidio a la energía, 
hay subsidio al acueducto, al agua, a los servicios. 

Eso es un gasto muy grande para el Gobierno, pero 

políticas coordinadas entre todos los Ministerios, para 

fundamental donde estamos retrasados, con respecto 

servicios públicos, es la sostenibilidad y las energías 

en cuenta como una recomendación de Estado, de 
cómo enfrentar las nuevas realidades de demandas de 
servicios públicos. 

colombianos de clase media y de clase baja van a bajar 

hoy todos están igualados, bajarían en la propuesta, si 

problema en ese tema. 
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pagarán, pero los de $3 millones empiezan a pagar, pues 
eso es otra vez volverle a golpearle el bolsillo a los de 

así sino al contrario un San Benito muy complicado 

llegar a $3 millones de pesos de ingreso. 
Las pensiones también volver a tocarlas, es volver a 

juego. Llegaron a los 65 años para poder pensionarse 
y ahora otra vez les vamos a cambiar y los vamos a 
poner a tributar más. Me parece interesante lo de los 

los otros, debía ser pleno para todo el mundo. Es decir, 

en la tributación colombiana y lo hacen cada vez más 
complicado. 

Y el tema de subirle a la gasolina y al ACPM, me 
parece también un error en los actuales momentos 

petrolera y el aumento del valor del dólar, aumentarle 

le sigue cargando la mano a la competitividad y a la 
producción, nosotros no vamos a ser competitivos en 
el mundo entero.

El costo más alto de la producción en el mundo es la 

salarios, al bajar la gasolina y el precio de la energía 
en Estados Unidos, están volviendo a producir allí, 
pero eso es un contrasentido, disminuir renta petrolera 
y no aumentar la capacidad competitiva del país para 

va a poner en una situación de minusválida la industria 

lo tuvieran en consideración. Muchas gracias, señor 
Presidente. 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias, doctor Jack Housni. Doctora Sara 
Piedrahíta, se prepara la doctora Lucy. 

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Sara Elena Piedrahíta Lyons:

compañeros han hecho hoy en esta importante sesión. 

tocó el doctor Jack Housni inicialmente y es el tema 

porcentaje del presupuesto se asigna a los subsidios y 

porcentaje muy alto, solamente en el Agro de toda las 

En el tema energético pasa lo mismo, solamente 
en el pasado plan de desarrollo se dobló el subsidio a 
los más pobres, de una de las regiones más pobres del 

 se dobló 
prácticamente y la pregunta es ¿hacia dónde vamos en 

en el caso energético, entre más estamos aumentando 
ese subsidio FOES, más están creciendo los barrios 

en estas zonas.

se está tomando una apuesta importante de hacer una 
reforma estructural, si nosotros no tenemos en cuenta 

de esta discusión, los cambios realmente no van a ser 

esperan los colombianos, y hasta el momento lo único 

costa incluso, de la clase media de este país y de las 
personas más pobres. Y un caso es el IVA, nosotros con 

claramente es un impuesto regresivo, a la gente más 

años promulgando desde esta Comisión y desde este 
Congreso, es una Reforma Estructural. 

muy bien este impuesto y es cuando alguien tiene un 

sentido, igual pasa con el 4 por mil.
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de renta a personas naturales. 

está nuestro Director de la DIAN. ¿Cuánta gente más 

ya hemos cometido errores en el pasado.
Hace poco tuvimos un debate, usted estuvo 

presente, doctor Santiago Rojas, donde se hablaba de 

personas naturales, cuando se cambió todo el sistema 

empresas al momento de realizar sus declaraciones 
de renta y no hay unas cifras claras sobre cómo esto 
aumentó la base de tributación y sobre cómo esto 

entre otros aspectos. Doctor Jack, por supuesto, los 

el Congreso de la República, puede salir esa reforma 

país en materia tributaria. 
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias, doctora Sara. La doctora Lucy Contento.
Hace uso de la palabra la honorable 

Representante Elda Lucy Contento Sanz:
Gracias Presidente. Un saludo muy especial a todos 

los presentes, a nuestros compañeros. 
Dos posiciones frente al tema:

hay una necesidad de proponer unos cambios como 

proponiendo, recomendando, gravar los dividendos. 

verdaderamente una Reforma Estructural. Y la otra, es 
precisamente, proponer eliminar los mecanismos de 

esos y las otras recomendaciones sin un fortalecimiento 
de la DIAN, es volver a estar en la misma situación. 

Roberto, frente a las comparaciones internacionales de 

los mismos impuestos, sino en poder mejorar el recaudo, 

estas dos grandes Reformas Estructurales, pero si en 
lo administrativo no mejoramos el fortalecimiento de 
la DIAN, pues nada estamos haciendo y estaríamos 

en mejor capacidad o calidad de vida en lo social. 

de pronto preocupante, es frente al impuesto de valor 

con una devolución de lo pagado en los estratos bajos. 
Realmente no entiendo cómo operaría eso, ¿cómo 

de este impuesto al valor agregado a la canasta familiar, 

sido, han golpeado fuerte sino ya en una clase mucho 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Darío, dos minutos por favor.
Hace uso de la palabra el honorable Representante 

León Darío Ramírez Valencia:
Muchas gracias señor Presidente. Quería 

Competitividad Territorial.

territoriales, el diagnóstico y las propuestas. Este es un 
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es un tema de mucho análisis.
El tema de las transferencias de la nación hacia los 

municipios y los departamentos debe estar ya en estudio 

las transferencias de la nación a los departamentos 
y municipios, representan cerca de la mitad de sus 
ingresos totales, cuando hasta 1985 alcanzaba menos 

diagnóstico de lo territorial. Dependemos de las 

Los entes territoriales no tienen mayor margen para 

bien son únicas como en el caso del impuesto de licores 
y hoy vamos a analizar el tema de licores, en Plenaria 
de Cámara. 

Los departamentos para sus impuestos, el recaudo, 
estoy hablando del recaudo de impuestos territoriales. 
Los departamentos lo hacen con el consumo de licores, 
cerveza y cigarrillos.

permanentemente se están presentando controversias, 

unitaria, pero descentralizada y con autonomía de sus 

de suma importancia establecer claramente las 
competencias.

luego de la Constitución de 1991, un esfuerzo de 
Reforma Estructural integral a la tributación territorial. 
La última reforma tributaria general sobre impuestos 

impuestos territoriales hacen un diagnóstico y presentan 

hablando de los licores y hoy nos toca ese tema, 

su incremento debe estar acompañado de medidas 
tendientes a controlar el contrabando y el fraude, en ello 
y me parece importante, señor Ministro de Hacienda, 

hoy para Plenaria de Cámara, en ello, la adopción 
de las mejores tecnologías de trazabilidad, resultan 
fundamentales.

los temas territoriales. Finalmente unas propuestas, 

y claramente las competencias en materia tributaria 
entre nación, departamentos y municipios. Hacen una 
propuesta, la 3, recomendación sobre el impuesto al 

los entes territoriales. La Comisión también considera, 

sobre esta última propuesta. Muchas gracias señor 
Presidente. 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias doctor León Darío. Doctor Zabaraín, 
Vicepresidente de la Comisión. Le voy a pedir ser 
sucinto, el Partido Liberal tiene hoy bancada y nos toca 
retirarnos a unos y para poder darle la oportunidad a 
la Comisión, de antemano le cuento doctor Villar, al 
Director de la DIAN, al Ministro de Hacienda y a los 
de la Comisión. La Comisión Tercera va a realizar un 
foro con los sectores económicos en Colombia, sobre la 
reforma en más o menos 15 días y es como una especie 
de foro, para los planteamientos por cada uno de los 

formalmente nos acompañen algunos de ustedes a 

absolutamente nada política sino académica frente a los 
planteamientos, usted y la Reforma Tributaria, doctor 
Zabaraín. 

Hace uso de la palabra el señor Vicepresidente, 
honorable Representante Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce:

Gracias señor Presidente. Quiero preguntarle al 
doctor Villar y a la Comisión en pleno: Cuando sugerían 
el tema de los impuestos para los pensionados, si habían 

inicio, se le disminuyen los ingresos a ese pensionado.

incremento al salario mínimo, nunca y ustedes saben 
muy bien, el incremento al salario mínimo es igual al 

depresión más a su ingreso, lo vamos pauperizando 

hicieron al respecto puntual de los pensionados.
Segundo, combustibles, en las regiones, pagan un 

tasa, en los entes territoriales, le vamos agregar otro 

esos vehículos no son los grandes potentados, no 
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adelante.
Los impuestos a las remesas. Mire en el año 92 

hace en el 2014, se hubiesen podido percibir alrededor 

esas remesas y mire, si ponemos ese impuesto a esas 

generan más oportunidades y eso redunda en un 
desarrollo mayor para el país. 

Pero me preocupó algo y me llamó la atención algo 

renta al trabajo, en vez de la renta al capital. Entonces 

los trabajadores de manera unipersonal, los impuestos, 

como debería ser. 

conocimiento y creatividad. Eso es importante para 

a la DIAN. 
El señor Director de la DIAN, debe presentarnos 

y humanos y allí nosotros todos poder decir: Esto 

recaudo mayor poner los indicadores pertinentes para 
hacerle el seguimiento. Si al señor Director de la 
DIAN se le dan las herramientas, poder nosotros medir 
cuantitativamente con esos indicadores de manera 

DIAN, pero dándole también las herramientas para los 

esté dando los resultados pertinentes. Muchas gracias 
señor Presidente. 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias doctor Zabaraín. El doctor Hernando 
Padauí.

Hace uso de la palabra el honorable Representante 
Hernando José Padauí Álvarez:

Gracias señor Presidente. Muy corto y puntual 

llegué tarde a la Comisión.

Solo una recomendación doctor Santiago, estoy de 

ser una buena oportunidad para de una vez por todas 

para la muestra un botón, llevamos ya prácticamente 

lugar a dudas y de usted doctor Santiago y del doctor 

dudamos en algún momento la presencia repito, del 

Pero no podemos seguir dando baches, diciendo 
una cosa hoy mañana otra, cuando realmente no se 
soluciona de manera estructural el sistema tributario 
en el país. Estoy de acuerdo con la doctora Sara, de 

hacer una Reforma Estructural fuerte, en buen sentido 

recaudado, a pesar de muchas acciones tocando el 
bolsillo, de muchas personas naturales y de muchas 

cuenta en la propuesta. 
El tema de personas naturales, el tema de las Cajas 

tres billones de pesos, son importantes cuando se trata 

para solucionar el tema de inversión en el país, eso hay 

hemos discutido en todas las reformas y no, y vienen 

hablamos, de las Cajas de Compensación, no estamos 

Cajas de Compensación manejan, sino en los recursos 

una gran cantidad de dinero en estos menesteres.
El tema de los tributos territoriales. También estoy 

los tributos territoriales, Ministro, con el argumento 

cuanto a unas disposiciones tributarias. Hay una gran 

ingresos de la gente, por ponerle un ejemplo, y ese es 

contratos de prestación de servicios. 

de prestación de servicios, le aplican la retención en la 
fuente, le aplican pro estampillas universidad, le aplican 
pro estampilla de cultura, le aplican pro estampilla 

estampillas y termina esa persona de 1.500.000 pesos, 
con un ingreso de 700.000 pesos o de 800.000 pesos, 
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trabaja en una entidad territorial. 
Entonces ese tema de los contratos de prestación 

abordemos, crear un marco general para las entidades 

pro, pro. Diez estampillas en las entidades territoriales 

recaudar algunos recursos. 

apoyado por su seriedad y por su compromiso con su 

aplazar más el tema de los tributos territoriales y de 

persona pagando estampillas. 

tiene varios contratos de prestación de servicios, no 
puede pagar lo mismo en cada uno, no puede pagar la 

un solo contrato de prestación de servicios, no puede 

contratos de prestación de servicios, son totalmente 
diferentes los ingresos de esa persona. 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Dígame doctor León.
Hace uso de la palabra el honorable Representante 

León Darío Ramírez Valencia:

y estampillas pueden llegar a representar un sobrecosto 

sin embargo, no conlleva recursos adicionales para 
la entidad territorial, por cuanto ella misma lo asume 
como contratante, como un mayor valor del contrato 
gravado. Muchas gracias señor Presidente.

Hace uso de la palabra el honorable Representante 
Hernando José Padauí Álvarez:

vale 3 mil millones de pesos, y le hace un descuento, le 
hace un descuento en estampillas, una entidad territorial 
de más de 300 millones de pesos. ¿Qué hace el dueño 

sistema no puede contribuir a elementos de corrupción 

300 millones de pesos. No nos echemos mentiras 

Ministro. El tema de los contratos de las estampillas y 
tributos territoriales, Cajas de Compensación, personas 
naturales, el tema de las fundaciones, todo el mundo 
tiene fundación y estamos con el tema de los Convenios 

por nosotros por el Gobierno, por el sistema tributario 

aspecto.

tienen las mayores utilidades en este país. Y un tema 

tengan en cuenta, el tema de las motos, el tema de los 

tema de motos. 

muchas razones, por tema de pronto no mirar hacia la 

hay muchos elementos, a los cuales se puede gravar 
en este sector de las motos. Entonces estas son las 

Gracias.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Doctor Cuenca. 
Hace uso de la palabra el honorable Representante 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:

doctor Padauí y el doctor León Darío. A ver, dentro del 

y no aumentar la otra o por el contrario incentivar al 

Totalmente de acuerdo con usted, en el tema de las 
Cajas de Compensación, doctor Padauí. Presidente, 

y realmente el Estado ya no alcanza. Muchas gracias 
señor Presidente.



Página 20 Jueves, 6 de octubre de 2016 G  845

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Padauí, se saltó el turno por culpa de la Presidencia. 
Siga doctor Clavijo, dispénseme a mí.

Hace uso de la palabra el honorable Representante 
Orlando Alfonso Clavijo Clavijo:

Gracias Presidente. No, celebro esta sesión, junto 

han trabajado toda la vida en el tema, funcionarios del 

diferentes sectores.

han trabajado muchísimos años y han pensado en esta 

algo demasiado complicado, a mí me gustaría poderlos 

empresarios, con el Gobierno, con el Ministerio de 
Hacienda, con varios actores, han compartido algunas 

trascurso de este semestre.

Comisión y lo escuchaba del doctor León Darío, de 
Padauí, el tema de la Reforma Tributaria Territorial. 

muy importante, para nosotros los parlamentarios, saber 
si va unida la nacional o va por separado y lo mismo 

Gracias señor Presidente.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

la Secretaria nos anuncie proyectos para mañana. 
Secretaria por favor.

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

Con gusto Presidente. Por su orden, y en atención 
al Acto Legislativo 01 de 2013, en su artículo 8°, 
me permito anunciar los proyectos de ley para el día 
de mañana 18 de mayo del 2016, los cuales serán 
discutidos debatidos y votados, si ustedes así lo estiman 
conveniente, por la Comisión Tercera de la Cámara de 
Representantes. 

Proyecto de ley número 242 de 2016 Cámara, “por 

de la Ley 9ª de 1991 para permitir a las compañías 

de Factoring, vigiladas por la Superintendencia de 
Sociedades realizar operaciones de Factoring como 

Proyecto de ley número 210 de 2016 Cámara, “por 
medio de la cual, se establecen los lineamientos para 
formulación de la política nacional, de construcción 

su fomento e implementación y se dictan otras 
disposiciones”.

Proyecto de ley número 220 de 2016 Cámara, 
“por medio de la cual se adoptan medidas en relación 
con los deudores de los programas PRAN y Fonsa”.

Estos son los proyectos anunciados, señor Presidente. 

Directiva ha decidido aplazar este debate, por cuanto 

estén presentes en dicho debate. Estamos pendientes 

realización del debate, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias, doctor Villar. Si es tan amable algunos 
han hecho unas apreciaciones generales, otros muy 
puntuales, si puede, le voy a agregar dos más. Nosotros 

jurisdicción de recuperación de cartera, en el 2015 el 
mismo está por el orden de los 354 mil millones de 

tener ustedes, pero del recaudo solo por cobro coactivo 
nos reporta la DIAN 354 mil millones de pesos. El 

los contribuyentes, o bien por renta consumo o de más 

le llegan del ciudadano como los asalariados. 
Entonces es una de las grandes preocupaciones 

preguntas, por supuesto. 
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias señor Villar. Sesión informal Secretaria por 

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:



G  845  Jueves, 6 de octubre de 2016 Página 21

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias, doctor Villar.
Hace uso de la palabra el doctor Leonardo Villar 

Gómez, miembro de la Comisión de Expertos, 
para la elaboración de la propuesta tributaria al 
Gobierno nacional:

Muchísimas gracias. Nuevamente por la 
oportunidad. Voy a hacer algunos comentarios, 

y el doctor Ricardo Bonilla me van a complementar en 
algunos de los temas.

Quisiera empezar por hacer una referencia, primero 
a los comentarios sobre las invitaciones previas a la 

nosotros estuvimos 10 meses trabajando ad honórem, 
tenemos algunas obligaciones para poder vivir. En la 
citación pasada, hace un mes, la mayoría no estábamos 

nuestros colegas, pero no se pudo hacer la sesión, pero 
simplemente reiterar las disculpas. La disposición de la 

ad honórem, lo repito, es una disposición absoluta de 

nuestra misión es dar las ideas. 
Para nosotros dar las ideas, es un papel absolutamente 

las decisiones será el Congreso de la República, o sea 

unas ideas de haber recopilado, de usar los estudios 

varias de las preguntas sobre varios de los comentarios 

y fue de estudiar la estructura tributaria. Hay muchos 

son absolutamente fundamentales en la estructura del 

los cuales nosotros no nos pronunciamos, simplemente 

Comisión Tributaria. Y entre ellos están muchos de los 

temas de subsidios por ejemplo, de reasignar gastos, 
de hacer revisiones de dónde podemos recortar, ¿dónde 

Comisión y por lo tanto las recomendaciones están 
todas centradas en el tema estrictamente tributario. 

ustedes hicieron la referencia al tema de los subsidios 

Nacional ha venido trabajando en el tema de subsidios 

el Director General de Planeación, el doctor Simón 

como subsidios. 
La educación pública, la salud pública, la 

construcción, el apoyo a la niñez, hay una cantidad de 

regiones más pobres. Y entonces la discusión sobre eso 
es de una importancia enorme y simplemente el hecho 

hay unas recomendaciones importantes de la Comisión.

el impuesto a las utilidades empresariales, implica por su 

mismo y no entremos en más discusiones sobre si esto 

de muchísimas páginas del estatuto tributario. 

con razones válidas en su momento para estimular la 
vivienda, para estimular el ahorro, para estimular las 

recomendación es simplemente, mantengámoslo como 

ingresos. Eso sería básicamente mi comentario sobre 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

ha habido una discusión general en la Comisión sobre 
ese sentido, ejemplo, los subsidios deben ser temporales 
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inmediatamente supera la crisis, pasa su crisis, debe 
recuperar el Estado sus subsidios y volverlo a entregar 

hay subsidios para tecnología, pero cuando se entregó 

generalización de la utilización de la tecnología y eso 

puede dejar de usar un teléfono celular o una laptop 
o un computador como consecuencias de un impuesto 

le entregue para solventar una crisis ejemplo de los 
campesinos.

están pidiendo las Comisiones Económicas, uno a uno, 

hotelería llegó un subsidio para 30 años, si no estoy mal, 
para solventar y mejorar toda la hotelería en Colombia, 
hoy toda la hotelería en Colombia se ha mejorado 

como el planteamiento de la Comisión.
Hace uso de la palabra el doctor Leonardo Villar 

Gómez, miembro de la Comisión de Expertos, 
para la elaboración de la propuesta tributaria al 
Gobierno nacional:

Desde el punto de vista tributario, la propuesta 
es todos iguales si se va a dar un subsidio por parte 

obviamente metida en el presupuesto por parte del 

hacerlo de manera particularmente fuerte en la medida 

Antes de pasar la palabra al doctor Perry y al 

difíciles de hacer, son impopulares, muchas de las cosas 

afectan desde el punto de vista de la tributación, a las 

no es agradable ni es fácil la propuesta de aumentar el 
IVA o de aumentar la tributación de la reducción del 

más allá de las posibilidades incluso constitucionales 

nos hemos acostumbrado a vivir, no solamente desde el 
punto de vista de gasto social, sino de las perspectivas 

después sobre el tema territorial al doctor Bonilla.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Doctor Guillermo Perry.
Hace uso de la palabra el doctor Guillermo 

Perry, miembro de la Comisión de Expertos, para la 
elaboración de la propuesta tributaria al Gobierno 
nacional:

Comisión Tercera de la Cámara está demostrando 
sobre el informe de nuestra Comisión. Personalmente, 
tuve la oportunidad de tramitar un par de Reformas 

las Comisiones Terceras de Cámara y Senado abordan 
estos temas.

Quería hacer dos comentarios o tres, sobre temas 

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Allá las personas invitadas por favor, le pedimos el 
favor para escuchar al doctor Perry, especialmente los 

Hace uso de la palabra el doctor Guillermo 
Perry, miembro de la Comisión de Expertos, para la 
elaboración de la propuesta tributaria al Gobierno 
nacional:

El primer tema es el siguiente: Varios de ustedes 

una reforma estructural, esos fueron los dos parámetros 

de manera dramática la tributación de las empresas. 
Las empresas son el mecanismo a través del cual los 

desarrollamos el país y contribuimos a su crecimiento, 

vida.
Por un lado, por la enorme complejidad del sistema, 

sobre tasa de CREE para algunas empresas, cuando el 

lento el proceso de inversión de crecimiento económico 
y de generación de empleo formal. Entonces, nosotros 

les permita competir y un sistema muy sencillo y muy 
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en muchísimas páginas del estatuto tributario.

esas utilidades contables, para propósitos tributarios, 

adoptado este principio como es el caso de España y 
de Portugal, pero no podríamos hacer eso y bajar esas 

empresas fuertes ser competitivas de nuevo, si otras 

empresas situadas en zonas francas o en zonas francas 

pagan muchísimo menos. 

acabemos con todo eso. Todas las empresas contribuyen 

como lo hacen en todas partes del mundo, pero no 

venido creando en el país.

de rentas de trabajo y rentas de capital, en realidad 
nosotros si estamos tomando una diferencia en la 

unos topes, esos topes son o porcentuales, o absolutos, 
pero son diferentes para las rentas de trabajo y las 

por lo general se gravan de manera mucho más clara, 
es mucho más difícil de evadirlas, entonces se les dan 
algunas prerrogativas especiales, nosotros proponemos 
mantener eso y por eso el límite porcentual de todos 

fundamental en la propuesta en el tratamiento de rentas 
de trabajo y de capital a favor a las rentas de trabajo. 

también se propone ajustar un poco la tributación de las 

rentas de trabajo y rentas de capital.

los honorables Representantes, los países del mundo 

ciudadanos servicios públicos de calidad, de forma 

como una base fundamental de su tributación para 

la comunidad toda y de manera muy particular a la clase 

pasado en la economía colombiana, en los últimos 15 

llegado a ser de clase media. 

media obtiene servicios de calidad del Estado, pero 

tributa, el Estado no tiene forma de darles servicios 

personalmente responsable en parte de esto, cuando 
introdujimos el IVA por primera vez en el año 74, en 

eso tiene es el siguiente:
Primero: El IVA, recauda muy poco.

principalmente las clases de ingresos más altos, hay un 

gastando un tiempo absurdo en manejar devoluciones 
y vive haciendo defraudes de devoluciones todo el 

Entonces la razón por la cual nosotros estamos 
proponiendo eso, no es de recaudo, ese recaudo muy 

canasta familiar. Lo de la canasta familiar se propone 
es como un mecanismo esencialmente técnico y de 
modernización y de control del Estado del tributo, y 
si se considera necesario compensar de alguna manera 

hacer.

única razón por la cual es un tema sensible en Colombia 

a la gasolina, pues no más bajos, son negativos, los 
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impuestos son subsidios, son nuestros dos vecinos 

y altas, unos subsidios mayores en Venezuela. En 

todas las misiones sociales. Entonces hablando de 
socialismo siglo XXI y el subsidio más grande era para 
clases medias y clases de ingreso alto, pero nosotros no 

Entonces nosotros debemos mirar en el caso del 

los países europeos, los Estados Unidos, los países del 
Cono Sur y todos tienen impuestos a los combustibles 

la mitad del nivel de los impuestos a los combustibles 

comparados con Venezuela y Ecuador, pero no 

problema de las emisiones de gases invernadero, de 

haciendo una serie de compromisos sobre esa base.

a nombre de todos nosotros, muchas gracias. En eso 
Bonilla, va a ser unos comentarios sobre la parte 
territorial.

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

muchas gracias, por nuevamente venir a acompañarnos 
doctor Bonilla. 

aprobar de una vez para ir avanzando en estos temas. 
Doctora Elizabeth. 

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

Sí señor Presidente. Como una de las conclusiones 
del Debate, una proposición suscrita por el señor 
Presidente Alejandro Carlos Chacón y el doctor 
Zabaraín, Vicepresidente de esta Célula Congresional. 

Proposición

Subcomisión estudio para la Futura Reforma Estructural 
Tributaria, esta trabajará de la mano del Gobierno y 
sectores económicos y sociales en los planteamientos 

según Decreto 0327 de 2015 y la Ley 1739 de 2014”. 

Firman los Representantes Alejandro Carlos 
Chacón y Armando Zabaraín. Leída la Proposición 
señor Presidente.

Hace uso de la palabra el señor Presidente, 
honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Se deja en consideración. Se abre la discusión. Se 

Hace uso de la palabra la señora Secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

Ha sido aprobada señor presidente.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Perfecto doctor Bonilla. Muy honrados de 
nuevamente tenerlo por acá doctor. 

Hace uso de la palabra el doctor, Ricardo Bonilla 
miembro de la Comisión de Expertos, para la 
elaboración de la propuesta tributaria al Gobierno 
nacional:

Gracias Presidente. Como ya lo dijo Leonardo 
Villar y Guillermo Perry, la Comisión está dispuesta 

profundice, se avance en todos los frentes y se pueda 

No voy a hablar más de los temas nacionales, sí 

la elusión, pero combatir la elusión, no es un problema 
meramente administrativo, es un problema de reformar 

muchos productos no graven, no estén gravados, 

marco cultivo, a la evasión y a la elusión, de eso no voy 

hacer con los impuestos territoriales. 
El diagnóstico de la Comisión Tributaria es muy 

departamentos tienen 12 impuestos, 20 tasas y 
contribuciones, recaudan 8 billones, frente a los 120 
del país. Municipios tiene 15 impuestos, 20 tasas y 

Medellín y Cali hicieron la tarea en material predial y 
en materia de industria y comercio. 

Pero de resto no, entonces el primer elemento de 

dejemos solamente los impuestos más representativos y 

los del consumo: Consumo de bebidas, licores y 

de registro y la sobretasa a la gasolina y el diésel, con 

cosas y organicemos administrativamente también la 
Secretaría de Hacienda.
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Y en el caso de los municipios, algo similar, nos 

valor están desactualizados catastralmente, no están 

impuestos derivados del urbanismo y los impuestos 
derivados del urbanismo se relacionan con delineación 

tenemos.
Y el cuarto, la misma sobretasa a la gasolina y al 

250 estampillas diferentes y la contribución de obra 

mil millones de pesos, entre todos los departamentos 

encareciendo la contratación, lo están pagando los 
contratistas, pero realmente lo está asumiendo la 

estamos encareciendo solamente esa obra, entonces eso 

prestos a acompañarlos en las discusiones.
Hace uso de la palabra el señor Presidente, 

honorable Representante Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Gracias doctor Ricardo Bonilla. Les voy a contar 

concertar la cita con ustedes y con el Gobierno, 

tributación territorial.

vamos a pasar por escrito de pronto cada miembro o 

concertaremos la cita con ustedes y con el Gobierno 

para enfrentar, no solamente los sectores económicos, 

se están haciendo.

 va a escoger 

seguramente. Ministro, entonces tratemos en los 

muchos no nos gusta.

gentil por acompañarnos y doctor Bonilla dispénsenos 

contaron también, no tuve la oportunidad de estar. Un 
abrazo y muchas gracias. 

Se levanta la sesión y se cita para mañana a las 
10:00 a. m.

Hace uso de la palabra la señora secretaria de 
la Comisión Tercera de Cámara, doctora Elizabeth 
Martínez Barrera:

La sesión se levanta a la 01:40 p. m.
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